

MIÉRCOLES 23 DE AGOSTO DE 2017

SALA SUPERIOR

INE ANALIZA MULTAR CON UNOS 100 MILLONES DE PESOS A PARTIDOS POR COMICIOS DE 2012

Por las campañas presidenciales de 2012 que abanderaron Andrés Manuel López Obrador y el ahora presidente Enrique Peña Nieto, el Instituto Nacional Electoral (INE) analiza sancionar a los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Movimiento Ciudadano (MC) con un pago total de 81.5 millones de pesos y al Revolucionario Institucional (PRI) y Verde Ecologista de México (PVEM) por una suma de entre 12.8 y 19.2 millones de pesos. La Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto entregó a los integrantes de la Comisión de Fiscalización una propuesta con la que se acataría una sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación relacionada con las irregularidades detectadas en materia de fiscalización en ambas campañas. Dicha instancia resolvió que la coalición Movimiento Progresista —entonces integrado por el PRD, PT y Convergencia, hoy MC—, cuyo candidato presidencial era López Obrador, rebasó el tope de gastos de campaña por un monto de 78 millones 803 mil pesos. Por ese motivo el INE ahora pretende sancionar al PRD con el pago de 40.5 millones de pesos, al PT por 21 millones de pesos y a MC por 20 millones de pesos, según información dada por consejeros electorales. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 13, CLAUDIA HERRERA BELTRÁN; EL HERALDO DE MÉXICO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 4, NAYELI CORTÉS)

CONVOCARÁN A DEBATE SOBRE LAS MILLONARIAS BOLSAS ASIGNADAS A PARTIDOS

El Instituto Nacional Electoral (INE) convocará a una discusión nacional e internacional sobre el uso del dinero y la política tras el debate que generó la asignación de seis mil 800 millones de pesos de financiamiento público a los nueve partidos nacionales y candidatos, más otra bolsa de seis mil millones que les asignarán los estados. El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, advirtió ante expertos en temas electorales que ya no se pueden modificar las reglas de asignación, porque son constitucionales. Sin embargo, consideró que en el marco de las campañas, temas como este tienen que discutirse y formar parte de la batería programática de los partidos políticos de cara a la emisión del voto. Reunido con integrantes de la Sociedad Mexicana de Estudios Electorales en el Museo Universum, insistió en que deben uniformarse los topes de gastos de campaña en las entidades. En otro tema, Córdova Vianello defendió la muy impugnada norma conocida como “cancha pareja”, porque permitiría subsanar una serie de omisiones legislativas, para reglamentar el principio de equidad que está planteado desde la Constitución. Por su parte, la consejera Pamela San Martín dijo que llama la atención que exista una gran cantidad de impugnaciones, en especial de funcionarios, contra los lineamientos que aprobó el INE para garantizar la equidad de la contienda, ya que lo que se busca es justamente evitar que se dé uso parcial de los recursos públicos. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 15, CLAUDIA HERRERA BELTRÁN; MILENIO DIARIO, POLÍTICA, P. 10, CAROLINA RIVERA, ANGÉLICA MERCADO Y SILVIA ARELLANO)

INTERPONEN SIETE ACCIONES DE INCONSTITUCIONALIDAD ANTE SCJN POR REFORMAS A LEY ELECTORAL DE NUEVO LEÓN

Diferentes partidos políticos y organismos autónomos de Nuevo León interpusieron un total de siete acciones de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en contra de las reformas a la Ley Electoral para el Estado de Nuevo León. Según la Lista Extraordinaria de Notificaciones de Sección de Trámites de Controversias Constitucionales y de Acción de Inconstitucionalidad de la Suprema Corte, la última acción registrada fue una emitida por la Procuraduría de Nuevo León con el expediente 98/2017. Dado que la

MIÉRCOLES 23 DE AGOSTO DE 2017

Procuraduría no tiene facultades para interponer una acción de inconstitucionalidad por formar parte del Ejecutivo, fue el Tribunal Superior de Justicia quien se “excusó” y mandó a la Corte dicho recurso, mismo que va en el sentido de que fue “ilegal” el periodo extraordinario en que los diputados aprobaron las reformas. En este mismo documento, la SCJN pidió una opinión al Pleno de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para que se pronuncie al respecto, misma que presuntamente ya fue dada en días pasados y en donde según el diputado local del Partido Acción Nacional (PAN), Hernán Salinas Wolberg, las reformas fueron consideradas vigentes para el proceso de 2018. (MILENIO.COM, ORLANDO MALDONADO RODRÍGUEZ Y VICTORIA FÉLIX; TELEVISIÓN: MILENIO NOTICIAS, TANIA DÍAZ, MILENIO TELEVISIÓN)

ENTIDADES FEDERATIVAS

CIUDAD DE MÉXICO

MORENA Y MONREAL AVENTAJAN EN LA CIUDAD DE MÉXICO; CRECE SHEINBAUM

Ante el anuncio de Morena, de que la candidatura a jefe de Gobierno de la Ciudad de México se definiría por sondeo, El Financiero realizó una encuesta este fin de semana para medir cuál de los cuatro aspirantes de ese partido tiene más apoyo entre los capitalinos. Los resultados indican que Ricardo Monreal cuenta con 32% de las preferencias, seguido por Claudia Sheinbaum, quien obtiene 29 por ciento. En tercer sitio aparece Martí Batres, con 24%, y el cuarto lugar lo ocupa Mario Delgado, con 15 por ciento. Estos son porcentajes efectivos sin considerar un 37% de entrevistados que no manifestó ninguna preferencia. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 44 Y 45, ALEJANDRO MORENO)

CUESTIONAN A MORENA LEGALIDAD DE ENCUESTA

Perredistas y panistas cuestionaron la encuesta de Morena para elegir a su candidato a jefe de Gobierno, y señalaron que es sólo una simulación que terminará en un “dedazo” de Andrés Manuel López Obrador. “Es un proceso falso. No hay un registro ante las autoridades electorales, además de que están fuera de los tiempos”, dijo el presidente local del PRD, Raúl Flores. El panista Federico Döring aseguró que López Obrador está buscando disfrazar de encuesta lo que va a ser un dedazo que recuerda al “más rancio priismo de los años 70 y 80”. En tanto, la secretaria general de Morena, Yeidckol Polevnsky, sostuvo que la intención del partido es garantizar la certeza del proceso y cuestionó que se les acuse de opacos. (REFORMA, NACIONAL Y CIUDAD, P. 1 Y 4, CLAUDIA SALAZAR Y HÉCTOR GUTIÉRREZ)

IECM ANALIZA SI MORENA VIOLA NORMAS

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) prevé analizar si hay violaciones a la normatividad electoral en el proceso en el que Morena seleccionará a su coordinador organizativo de la capital —cargo del cual saldrá su candidata o candidato a la jefatura de Gobierno en 2018—, esto luego de que diversos actores políticos han señalado supuestos actos anticipados de precampaña y campaña. Mario Velázquez, consejero presidente del IECM, comentó que el Instituto tiene conocimiento de la intención de algunos actores, como el presidente del PRD local, Raúl Flores, de presentar una queja, por lo cual dijo que habría una valoración. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, GERARDO SUÁREZ)

MIÉRCOLES 23 DE AGOSTO DE 2017

NAYARIT

CANCELAN VISA A GOBERNADOR

El gobierno de Estados Unidos canceló la visa del gobernador de Nayarit, Roberto Sandoval. El Mandatario tenía programado un viaje a Los Ángeles para acudir a la Feria del Caballo Español a realizarse del 15 al 17 de septiembre. Sandoval había solicitado a sus colaboradores hacer reservaciones de hotel y de vuelos para acudir a esa actividad. Sin embargo, la agencia de viajes reportó que la compra de los boletos fue rechazada debido a que la visa del gobernador, quien terminará su mandato el 19 de septiembre, había sido cancelada por Estados Unidos. (REFORMA, PORTADA, P. 1, STAFF)

PUEBLA

LÍDER HUACHICOLERO SALPICA A MORENO VALLE

El aspirante presidencial panista Rafael Moreno Valle tiene contactos peligrosos. Othón Muñoz Bravo, presunto líder huachicolero detenido el domingo pasado por la Marina en el Fraccionamiento Lomas de Angelópolis, tiene vínculos con el exgobernador de Puebla. En imágenes en poder del diario Reforma, el exmandatario aparece montando a caballo junto al presunto empresario gasolinero, que actualmente está detenido por la Fiscalía de Puebla. En tanto, se informó que en el operativo realizado el pasado domingo en Puebla, la Marina arrestó a Othón Muñoz Bravo, "El Cachetes", empresario gasolinero presuntamente ligado al robo de combustibles, y a un grupo de sus colaboradores, informó el secretario general de Gobierno, Diódoro Carrasco. (REFORMA, NACIONAL, P. 9, FRANCISCO RIVAS Y STAFF)

VERACRUZ

MATAN EN VERACRUZ A OTRO PERIODISTA; CONTABA CON PROTECCIÓN OFICIAL

Un grupo armado asesinó a balazos a tres personas, entre las que se encontraba Cándido Ríos Vázquez, corresponsal del Diario de Acayucan y fundador del medio La Voz de Hueyapan. Una de las víctimas fue identificada como Víctor Antonio Alegría, exinspector de la Policía Municipal de Acayucan, pero del tercer acompañante se desconoce su identidad. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 20, ÉDGAR ÁVILA)

INFORMACIÓN RELEVANTE

PEÑA NIETO RETOMA FORMATO DE INFORME DE GOBIERNO

En su mensaje a la nación con motivo de su V Informe de Gobierno, el presidente de la República, Enrique Peña Nieto, regresará al formato en el que pronuncia un discurso desde Palacio Nacional con la asistencia de la clase política, empresarios, líderes religiosos, embajadores e invitados especiales. Dará su mensaje a los mexicanos desde el Patio Central de Palacio Nacional el sábado 2 de septiembre a las 12:00 horas. Así, el formato regresará al que se utilizó previo al IV Informe de Gobierno. Por otro lado, en un video difundido anoche, Peña Nieto admitió que la división "más profunda" en México proviene de quienes viven "en un país moderno, con altos niveles de vida", y en el otro extremo una nación de "pobreza y marginación". Estableció también que "vivir en pobreza

MIÉRCOLES 23 DE AGOSTO DE 2017

significa no sólo tener un ingreso insuficiente, sino tampoco poder ejercer derechos fundamentales como educación, salud, seguridad social, vivienda digna o alimentación adecuada”. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 5, FRANCISCO RESÉNDIZ; LA JORNADA, POLÍTICA, P. 4, ROSA ELVIRA VARGAS)

PEDÍ NO INAUGURAR: GRACO; DESCARTA SCT “CULPABLES POLÍTICOS”

El gobernador de Morelos, Graco Ramírez, advirtió al titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), Gerardo Ruiz Esparza, y al propio presidente de la República, Enrique Peña Nieto, que la obra del Paso Exprés de Cuernavaca aún no estaba terminada, por lo que les pidió que pospusieran la inauguración. En tanto, durante su comparecencia en el Senado, el titular de la SCT aseguró que no dejará “el barco a media agua” y el tema del socavón no terminará con un “sacrificio político”, por lo que se deben establecer responsabilidades a los culpables. En entrevista, Graco Ramírez aseguró que vía telefónica cuestionó a Ruiz Esparza sobre la inauguración que le notificaron 24 horas antes y que durante la ceremonia les insinuó que debían tener cuidado. El funcionario de la SCT le respondió que debía realizarse, ya que estaba próximo el periodo vacacional de Semana Santa y esa vía debía estar en funcionamiento. El gobernador de Morelos señaló que en su comparecencia ante el Senado programada para hoy, demostrará que incluso dos días antes, empezaron a ver que una de las paredes estaba colapsando y le inyectaron concreto para sostenerlo, lo que tapó el tubo. Durante una reunión de trabajo en el Senado, Ruiz Esparza fue duramente cuestionado por su probable responsabilidad en el accidente que cobró dos vidas y dijo que ha dado la cara en todo momento. Consideró importante que “no haya un responsable político, que haya un culpable si hubo omisiones, si hubo errores que sean los culpables los que hagan frente, y no dejar esto resuelto con un sacrificio político”. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 18-19, REDACCIÓN)

SE HA SALVADO LA VIDA A 80 MIL MUJERES CON PROGRAMAS: OSORIO CHONG

A través de los programas que se implementan para erradicar la violencia de género se ha podido salvar la vida a más de 80 mil mujeres que han vivido situaciones de brutalidad en su contra, aseguró el titular de la Secretaría de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. Esto se ha logrado —dijo— a partir de las denuncias que se hacen cuando una mujer es violentada, así como de los señalamientos que identifican en los que existe maltrato hacia este sector. Osorio Chong tomó protesta a difusoras y difusores del combate a la violencia contra las mujeres y niñas. El acto se llevó a cabo en un centro deportivo de la delegación Magdalena Contreras, en la Ciudad de México, en donde expuso que se trata de armar un ejército de mujeres para defender el género, con el acompañamiento de hombres que asumen el compromiso de erradicar el fenómeno. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, ARIADNA GARCÍA)

MEADE DESCARTA QUE CAMBIOS A ESTATUTOS PRIISTAS SEAN UN “TRAJE A LA MEDIDA”

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, José Antonio Meade, rechazó que el cambio en los Estatutos del PRI para permitir candidaturas ciudadanas haya sido un “traje a la medida” para beneficiarlo de cara a las elecciones presidenciales del próximo año, y consideró que más bien se trata de un esfuerzo de ese instituto político por desdoblarse hacia los ciudadanos. “Lo que pasó en el PRI, a mi juicio, es una buena noticia, fue una decisión de desdoblarse hacia los ciudadanos, me parece que esa es la lectura puntual. Yo efectivamente soy un ciudadano, algo de desdoblamiento, en consecuencia, implica también para voltear a ver gente con el perfil, pero yo creo que lo que hace la asamblea del PRI es abrir un espacio importante en términos de cuáles son los perfiles

MIÉRCOLES 23 DE AGOSTO DE 2017

que pudieran aspirar”, dijo este martes en entrevista televisiva. Al ser interrogado sobre si desea ser candidato a la Presidencia de la República, el funcionario señaló que todavía no son los tiempos. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 13, JUAN CARLOS MIRANDA)

MORENA A LA CABEZA; MANTIENE PREFERENCIA RUMBO A 2018

De acuerdo con la última encuesta nacional de El Universal/Buendía&Laredo de cara a las elecciones presidenciales de 2018, ante la pregunta “¿por cuál partido votaría usted?”, a pesar de que bajó un punto, Morena se mantiene como el mejor instituto político en la intención de voto con 23%; le sigue el PAN, que experimentó una caída de cuatro puntos, al pasar de 23 a 19% de las preferencias. De acuerdo con el ejercicio, el PRI subió de 12 a 16%, pero se mantiene como el tercer partido en la preferencia electoral. En cuarto lugar se situó el PRD, que bajó de 7 a 6 por ciento. En el anterior sondeo en mayo pasado, Morena alcanzó 24% de las preferencias, mientras que el PAN tuvo 23% y el PRI 12 por ciento. Al consultar a la sociedad “¿por cuál de los siguientes partidos nunca votaría?”, 41% respondió por el PRI; 14% por Morena; 9% por el PAN, y 7% por el PRD. El 13% de los encuestados ante este cuestionamiento no respondieron y 3% dijeron que nunca votarían por el Verde y otro 3% por el PT; 2% le dijo “no” a MC y 3% a Nueva Alianza, así como 5% a Encuentro Social. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 5, REDACCIÓN)

PRI SE QUEDA CON EL CONTROL DEL SENADO

El coordinador de los senadores del PRI, Emilio Gamboa Patrón, informó al PAN, PRD y PVEM que utilizará su derecho a presidir los dos órganos de gobierno del Senado de la República, la Mesa Directiva y la Junta de Coordinación Política, para el cierre de la actual Legislatura, en apego a los acuerdos asumidos al comenzar el trabajo de este trienio. Si el PRI consigue los consensos internos para tener el control de los dos órganos de gobierno, el PAN tendrá derecho a presidir el Instituto Belisario Domínguez, que es la instancia de investigación legislativa y que tiene un presupuesto anual de 10 millones de pesos, más cuatro millones anuales, distribuido en un millón por cada una de las cuatro direcciones existentes, para hacer un total de 14 millones de pesos al año. Por otro lado, a unos días de terminar su gestión como presidente del Senado, Pablo Escudero Morales, legislador del PVEM, afirmó que se acabó el estado oscuro que había en el Senado y dijo que ese órgano legislativo debe ser ejemplo de transparencia en México. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1, 4 Y 6, LETICIA ROBLES DE LA ROSA Y ANDRÉS BECERRIL)

SENADORA DEL PT SE SUMA AL PRD

Martha Palafox, senadora por Tlaxcala, se unió al grupo parlamentario del PRD, que coordina Dolores Padierna, con lo cual la bancada abrirá el periodo ordinario en septiembre con nueve integrantes. Además, es cuestión de semanas para que Celestino Cesáreo Guzmán se incorpore a la fracción, que crecerá a diez integrantes, pues es suplente de Armando Ríos Piter, quien pedirá licencia. Padierna confirmó que el grupo parlamentario comenzará a crecer, luego de que un grupo de senadores perredistas anunció su integración al PT o se declararon independientes, como son los casos de Ríos Piter, Alejandro Encinas y Raúl Morón, quien hará equipo con los petistas sin sumarse oficialmente al grupo parlamentario. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 8, LETICIA ROBLES DE LA ROSA E IVÁN SALDAÑA)

MIÉRCOLES 23 DE AGOSTO DE 2017

PRD ADVIERTE QUE NO AVALARÁ EL DICTAMEN DE LEY SOBRE SEGURIDAD INTERIOR

El PRD en la Cámara de Diputados rechazará el dictamen que presente la Comisión de Gobernación a la iniciativa de ley de seguridad interior, porque aprobarlo sería “un paso más hacia la construcción de un Estado de excepción institucionalizado”. En la agenda que aprobará el sol azteca en su plenaria la próxima semana, y a la que acudirán gobernadores de ese partido, plantea que el camino para garantizar la seguridad de la sociedad es avalar el mando mixto policiaco, regular el uso de la fuerza y aprobar la minuta relativa a la desaparición forzada. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 10, ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO)

BARRALES PREVÉ QUE ARRECIEN LOS ATAQUES CONTRA PRD; LÓPEZ OBRADOR MIENTE: ZAMBRANO

Alejandra Barrales, presidenta nacional del PRD, dijo que esperan la embestida del gobierno federal para impedir la unidad de la oposición rumbo a los comicios de 2018. En su discurso en la plenaria de los senadores de su partido, destacó que siguen en el esfuerzo para construir el Frente Amplio Democrático como una alternativa para cambiar al país. Por su parte, el vicecoordinador del PRD en la Cámara de Diputados, Jesús Zambrano, afirmó que al decir que no será un candidato “eterno”, Andrés Manuel López Obrador, líder de Morena, miente y falta a los principios básicos de dicho instituto político. (REFORMA, NACIONAL, P. 8, CLAUDIA SALAZAR Y ZEDRYK RAZIEL; EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, MISAEL ZAVALA)

EXIGEN ELECCIÓN APARTIDISTA DE FISCALES

La Comisión Permanente del PAN exigió nombramientos apartidistas del fiscal General y del fiscal Anticorrupción e instruyó a sus legisladores a frenar cualquier pretensión de que estos cargos se otorguen por prebendas políticas. El blanquiazul demandó perfiles apartidistas que garanticen capacidad técnica y solvencia moral, así como autonomía, imparcialidad e independencia del gobierno y de los partidos políticos, para el sustituto del procurador General de la República y del titular de la Fiscalía Anticorrupción. Mientras tanto, en los últimos 14 años Anaya y su familia política, que encabezan sus suegros, Donino Ángel Martínez Diez y Maribel Natalia Franco, logró ampliar un imperio inmobiliario, al pasar de cuatro a 17 empresas e incrementar de seis inmuebles, que tenían un valor de 21.9 millones de pesos, a 33 con un valor aproximado de alrededor de 308 millones de pesos, un crecimiento de mil 304% sólo en propiedades. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 6, HÉCTOR FIGUEROA; EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 7, HORACIO JIMÉNEZ)

CHINCHILLA VE POSITIVO QUE UNA MUJER BUSQUE LA PRESIDENCIA

La expresidenta de Costa Rica, Laura Chinchilla, aseguró que es positivo que en México cada vez más mujeres levanten la mano para postularse a la Presidencia de la República y a otros cargos de representación popular. La profesora, visitante distinguida de la Escuela de Gobierno y Transformación Pública del Tecnológico de Monterrey, llamó a acabar con la violencia política de género y con ello a dejar de “lapidar” a las mujeres al cometer un mínimo error, lo cual no ocurre con los hombres. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1 Y 2, GERARDO SUÁREZ)

MIÉRCOLES 23 DE AGOSTO DE 2017

ANALIZAN 400 JUECES EL NUEVO MODELO DE JUSTICIA

Unos 400 jueces y magistrados de todo el país se reunieron en Guadalajara, Jalisco, entre lunes y martes, y elaboraron una guía con la cual pretenden auxiliar en su trabajo a los juzgadores miembros de la Comisión Nacional de Tribunales Superiores de Justicia de los Estados Unidos Mexicanos, especialmente tras las modificaciones al modelo de impartición de justicia actual en materia familiar, protección de la niñez, justicia para adolescentes y la implantación de juicios orales mercantiles. Durante el encuentro, realizaron la cuarta reunión de la Red Nacional de Jueces del Proceso Oral, Civil y Mercantil; un foro de análisis de la Ley de Justicia para Adolescentes; la octava Reunión de la Red Mexicana de Cooperación Judicial para la Protección de la Niñez, y la primera Reunión de la Red Nacional de Centros de Convivencia Familiar Supervisada y Afines. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 5, JUAN CARLOS G. PARTIDA)

BUSCAN CONFIANZA FUERZAS POLICÍACAS

Las corporaciones del país, incluida la Policía Federal, tienen un enorme desafío que es construir confianza ciudadana, afirmó el comisionado Nacional de Seguridad, Renato Sales. En una ceremonia con motivo del tercer aniversario de la División de Gendarmería, el funcionario sostuvo que la confianza sólo se logra con hechos y cercanía con la comunidad. “Esta es una de las características esenciales de la Gendarmería, proximidad social. Generar una nueva dinámica de relación entre los ciudadanos y su policía”, manifestó. Sales afirmó que la Gendarmería ha trabajado con valor y profesionalismo para devolver la tranquilidad a aquellas comunidades que han sido trastocadas por la delincuencia organizada. (REFORMA, NACIONAL, P. 10, ANTONIO BARANDA)

ESTADOS UNIDOS ADVIERTE RIESGO EN ZONAS TURÍSTICAS

El Departamento de Estado de Estados Unidos (EU) emitió una alerta de viaje que por primera vez incluye los destinos turísticos predilectos para los estadounidenses. Según datos oficiales, de 9.4 millones de ciudadanos de EU que ingresaron al país en 2016, 55% entró por Cancún, Cozumel y San José del Cabo, destinos señalados por el Departamento de Estado. El gobierno de EU incluyó a Los Cabos y La Paz, Baja California Sur, así como a Cancún y la Riviera Maya, en Quintana Roo, lugares donde se han registrado balaceras y eventos violentos en los últimos meses. Asimismo, advirtió que los ciudadanos estadounidenses deben tomar precauciones en Quintana Roo, incluyendo Cancún, Cozumel, Playa del Carmen y Tulum. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 2, SILVIA GARDUÑO)

GÉNEROS DE OPINIÓN

ESCÁNDALO ODEBRECHT Y 2012/ EDUARDO R. HUCHIM

Para asegurar la bienquerencia de los futuros presidentes y sus equipos, Odebrecht entregó sobornos en muchos países para campañas políticas. ¿Es verosímil que haya hecho algo distinto en México? Lo que resulta incuestionable es que esa empresa brasileña pagó “10.5 millones de dólares de sobornos a posibles funcionarios de Pemex, en un periodo comprendido entre 2010-2014” y así lo ha admitido Odebrecht (Comunicado PGR, 13/08/17). Y las investigaciones periodísticas han precisado que Emilio Lozoya Austin, entonces integrante del equipo del candidato Enrique Peña Nieto y luego director de Petróleos Mexicanos, recibió al menos 3.1 millones de dólares en abril-junio de 2012. Atendiendo a la lógica, la experiencia y la sana crítica —dirían los abogados—, ese

MIÉRCOLES 23 DE AGOSTO DE 2017

dinero entró a la campaña peñista, caracterizada por el excesivo y fastuoso gasto que vimos todos los interesados en estos temas, con excepción del IFE encabezado por Leonardo Valdés Zurita —algunos consejeros siguen ahí— y el TEPJF presidido por Alejandro Luna Ramos. De ahí es pertinente pasar a la posible responsabilidad del actual jefe de Estado en el escándalo en desarrollo. ¿Puede un candidato presidencial no enterarse de una aportación de entre 3 y 4 millones de dólares a su campaña por parte de una empresa de origen extranjero? (REFORMA, OPINIÓN, P. 12, EDUARDO R. HUCHIM)

HISTORIAS DE REPORTERO/ DON CASTILLEJOS/ CARLOS LORET DE MOLA

A muchos sorprendió hace un par de meses la renuncia al gabinete de uno de los hombres más influyentes y poderosos en el gobierno de Enrique Peña Nieto, uno de los integrantes de su círculo más íntimo, más cercano: Humberto Castillejos, exconsejero jurídico de la Presidencia. El comunicado de prensa que anunció su salida fue combustible para el ego del personaje. En un par de párrafos prácticamente le atribuyó todos los logros de la administración: “Humberto Castillejos ha sido fundamental en el diseño, construcción, negociación y aprobación de las reformas estructurales de educación, financiera, fiscal, energía, competencia económica, telecomunicaciones, política, laboral, transparencia, anticorrupción, amparo, justicia penal y justicia cotidiana”. [...] En alguna época se puso de moda hablar de la influencia en el Poder Judicial del panista y excandidato presidencial Diego Fernández de Cevallos, el famoso jefe Diego, que “cambiaba de cachucha” cotidianamente entre la de legislador y la de abogado privado. En otro momento se platicaba de cómo el exsecretario de Gobernación Santiago Creel había logrado ser el gran factor hasta en el Tribunal Federal Electoral. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 5, CARLOS LORET DE MOLA)

SERPIENTES Y ESCALERAS/ CUÑA CONTRA MORENA EN LA CDMX/ SALVADOR GARCÍA SOTO

Al mismo tiempo que avanzaba en Morena y se mantenía adelante en algunas encuestas y en otras empataba con Claudia Sheinbaum y con Martí Batres, Ricardo Monreal no dejó de operar políticamente su propia candidatura. Se acercó con el PT y negoció una alianza condicionada de ese partido con Morena, siempre y cuando él fuera el candidato. Y también en esa operación propia, Ricardo Monreal tuvo contacto muy cercano con Dante Delgado, el dirigente de MC, con el que también habló de la posibilidad de que lo apoyarán como candidato, ya sea de Morena o de otro partido. Dante, según fuentes cercanas, aceptó el acercamiento con Monreal y la idea de apoyar su eventual postulación e incluso llegaron a hablar de que MC se integrara a una alianza con Morena, con el zacatecano como candidato. Pero hace unos días, la declaración del dirigente y fundador de MC, de que su partido no iría con Andrés Manuel López Obrador en 2018 y que buscarían postular a sus propios candidatos, mostró un viraje radical que parece confirmar la versión que manejan varias fuentes consultadas tanto en MC como en el PRD. Esa versión dice que detrás de la declaración de Dante, de tomar distancia de López Obrador y de Morena, estaría el consejo de Marcelo Ebrard Casaubón, quien desde Los Ángeles, donde radica actualmente y colabora con el exalcalde Antonio Villaraigosa, mantiene una cercana relación y comunicación con el líder de MC, quien lo había postulado como candidato a diputado federal en 2012, antes de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación le anulara esa candidatura al exjefe de Gobierno por violaciones legales al no haber renunciado al PRD antes de postularse a un cargo por otro partido. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 15, SALVADOR GARCÍA SOTO)

MIÉRCOLES 23 DE AGOSTO DE 2017

TRAS BANDERAS/ LA COALICIÓN DE DÖRING/ SERGIO J. GONZÁLEZ

En su iniciativa de Ley Reglamentaria del Gobierno de Coalición (GC), el diputado Federico Döring (PAN) propone regular la nueva institución política y constitucional con altos grados de detalle y certeza jurídica. Como ya lo he señalado, crea normas e instituciones parlamentarias o semiparlamentarias que modificarían de fondo nuestro régimen presidencial y que por ello hay que tener a la vista. Para empezar, esclarece el contenido expreso del convenio de coalición, enlistando 10 elementos obligatorios, que ninguna otra norma vigente o en proyecto atiende con tal amplitud. Por ejemplo, las cuestiones de principios en las cuales difieran el titular del Ejecutivo federal y los partidos políticos coaligados o entre éstos, y su tratamiento público; o la obligación de los miembros de los partidos coaligados integrantes del gabinete de asumir colectivamente la aprobación y ejecución del programa de gobierno del GC. [...] No será considerado objeto lícito del convenio el nombramiento de los ministros de la Suprema Corte, ni el de los magistrados del Tribunal Electoral federal; ni las equivalentes de los cuerpos de gobierno y titulares de los órganos constitucionalmente autónomos. (LA CRÓNICA DE HOY, OPINIÓN, P. 2, SERGIO J. GONZÁLEZ)